

E GABRIELA ALFARO, directora del Laboratorio de Estudios Regionales:

"Desde Tarapacá, se puede levantar información robusta y convertirla en una herramienta real para el desarrollo de la región"

Este centro analiza relevantes datos anuales recopilados en un estudio longitudinal de las siete comunas de la región, que se desarrolla desde 2023. Su implementación en Iquique surge de una alianza estratégica entre la Universidad Arturo Prat, Universidad Católica y Collahuasi.

 Antonella Valverde H.

Desde noviembre de 2025, la ingeniera civil industrial Gabriela Alfaro lidera el Laboratorio de Estudios Regionales (LER), una iniciativa pionera en Chile que busca acercar información estadística sobre distintas dimensiones a la ciudadanía y a quienes toman decisiones en la Región de Tarapacá desde el ámbito público y/o privado.

Su implementación en Iquique se oficializó en junio del año pasado, durante la presentación de la reciente edición del Estudio Longitudinal UC, impulsado gracias a un acuerdo suscrito entre Compañía Minera Doña Inés de Collahuasi y las universidades Católica y Arturo Prat.

El LER sustenta su trabajo en dicha investigación de carácter anual, que recopila antecedentes de las siete comunas de la región desde hace tres años, en el marco de una articulación estratégica entre el Centro de Encuestas y Estudios Longitudinales de la Universidad Católica y Collahuasi. En conversación con este medio, Alfaro explica por qué la evidencia territorial es clave para el desarrollo regional.

-¿Qué es el LER y por qué era necesario crear un espacio así en Tarapacá?

“El Laboratorio de Estudios Regionales es una iniciativa que busca acercar información útil a la comunidad y a los tomadores de decisiones, para entender la realidad social y económica de Tarapacá, con foco en los distintos territorios. Era necesario contar con un espacio de estas características, porque la región requiere diagnósticos más finos por comuna y provincia, que permitan diseñar decisiones públicas y privadas con mayor precisión y menos intuición”.

-Este centro nace de una alianza entre la Universidad Arturo Prat,

UC y Collahuasi. ¿Qué valor tiene que academia y empresa se unan para generar evidencia regional?

“Cuando academia y empresa se articulan con un propósito regional, se generan los cimientos necesarios para que este tipo de iniciativas se logren consolidar. Esta alianza permite combinar rigor metodológico, capacidad territorial y foco en impactos, así los datos apoyan decisiones concretas y no solamente se quedan en publicaciones”.

-Usted asumió la dirección en noviembre de 2025. ¿Qué la motivó personalmente a liderar este proyecto, siendo además iquiqueña?

“Asumí la dirección porque creo que Tarapacá necesita una conversación pública más objetiva y basada en datos tangibles, especialmente en temas críticos como empleo, bienestar y brechas territoriales. Y siendo iquiqueña, esto tiene un componente personal: mi motivación es que el LER ayude a visibilizar las heterogeneidades de la región con productos periódicos claros y útiles -como nuestros boletines temáticos-, de manera de generar diálogos sobre el territorio y sus prioridades, que traduzcan datos en decisiones y conversación pública”.

-El laboratorio trabaja a partir del Estudio Longitudinal UC. ¿Qué lo hace distinto a otras mediciones que existen en el país?

“La principal fortaleza de este estudio es que cubre las siete comunas de nuestra región, lo que abre la posibilidad de comparar dinámicas territoriales con mayor detalle y entender cómo se ex-

presan las brechas dentro de la misma región. Además, este estudio recopila datos claves desde 2022, permitiendo observar cambios en el tiempo y no sólo ‘fotografías’ puntuales. Esto es muy valioso para regiones como la nuestra, donde buena parte de la información pública que existe tiende a concentrarse en el Área Metropolitana Alto Hospicio-Iquique”.

-Uno de los objetivos del LER es acercar los datos a las personas. ¿Cómo esperan lograrlo?

“Nuestro compromiso es acercar los datos a la ciudadanía con un lenguaje claro y formatos accesibles. Por lo tanto, además de los boletines, generaremos infografías, círculos y talleres, entre otros productos. La idea es que la evidencia se convierta en conversación ciudadana: que dirigentes sociales, jóvenes, trabajadores y autoridades puedan usarla para debatir y priorizar”.

-Este laboratorio es descrito como una iniciativa pionera en Chile. ¿Le gustaría que se replique en otras regiones?

“Sí, me gustaría que se replique, ya que Chile necesita más capacidades regionales permanentes para producir evidencia local. El precedente que puede dejar Tarapacá es demostrar que desde regiones se puede levantar información robusta, comunicarla bien y convertirla en una herramienta real para el desarrollo sostenible de una región”.

-¿Qué viene ahora para el Laboratorio de Estudios Regionales?

“Durante la primera semana de marzo, publicaremos el siguiente boletín, dedicado a la inactividad laboral, cuyo objetivo será caracterizar sus patrones por comunas y provincias, identificando las principales razones declaradas; además de estimar la tasa de inactividad, entre otras variables”.



“Cuando academia y empresa se articulan con un propósito regional, se generan los cimientos necesarios para que este tipo de iniciativas se logren consolidar”.



CON LA FIRMA DE UN ACUERDO COLABORATIVO PÚBLICO-PRIVADO, SE OFICIALIZÓ LA CREACIÓN DEL LER EN JUNIO DEL AÑO PASADO.



UN ENCUENTRO CON AUTORIDADES PARA ANALIZAR LOS RESULTADOS DEL TERCER ESTUDIO LONGITUDINAL DE TARAPACÁ, FUE UNA DE LAS PRIMERAS ACTIVIDADES DEL LER EN 2025.